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! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）!"月 !日，
上海戏剧学院将迎来七十周年华诞。昨
天下午，《上戏现象———启示与拓展》大
型展览在龙美术馆开幕，以庆祝喜庆
时刻，研讨活动同期举行。“上戏现象”
是上一世纪末先在美术学界提出的一
个概念，它源自于对上戏这样一个物
理规模精致、文化容量极大的艺术院

校，集中出现的一批在当代中国和世界
视觉艺术领域产生重要影响的艺术家之
概述和思考。

#$年来，上戏为国家培养了万余名
艺术专业人才，他们中的许多人成为影
响中国乃至世界戏剧、戏曲、电影、电视、
舞蹈、设计、美术等领域的著名艺术家。
其中，仅美术和设计领域就产生了李山、

蔡国强、陈箴等一大批享誉海内外的著
名艺术家。在龙美术馆展出的数量众多
的当代艺术家作品中，一大批上戏校友、
师生创作作品受人关注。
研讨会上，来自各界的与会者认为，

“上戏现象”从上世纪 #$年代一直延续
至今，其样本意义不仅仅在于一个艺术
院校，也不仅仅在一座城市。
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! ! ! !上海越剧院和新民晚报社联合主办、根
据邹碧华先进事迹改编的大型当代越剧《燃
灯者》目前正在紧张地排练中。这是上海越剧
院建院六十年来排演的首部讲述先进人物真
人真事的现实题材越剧作品。邹碧华事迹由
新民晚报率先进行报道，该剧总编剧、院长李
莉表示，排演这部作品的主要目的是希望为
男女合演越剧拓宽创作题材作一次尝试。李
莉说，当年之所以会搞男女合演越剧，其中一
个原因就是要开拓越剧演绎当代戏的空间。

开拓题材
越剧擅长古装戏，擅长演绎才子佳人的

言情戏，几乎是一个共识。据李莉介绍，上海
越剧院建院 %$年来创作的绝大部分都是古
装戏，虽然也排过《家》《早春二月》等民国戏，
但只是极少数，且都是由男女合演团来完成。
而真实反映现实生活的越剧就更少了，近二

三十年里也只有《疯人院之恋》和《被隔离的
春天》两部，最近的一部《被隔离的春天》也是
十多年前排演的了，虽然是现实题材，却也并
不是真人真事。

李莉坦承，虽然男女合演越剧经过几十
年的时间在唱腔等方面日渐完善，也开始为
观众所接受，但市场的号召力依然不及女子
越剧，有人气的男演员更是屈指可数。李莉认
为，越剧是一棵树上开着两枝花———一枝是
女子越剧，一枝是男女合演越剧，男女合演要
走出自己的路，必定要在选材上有别于女子
越剧，要找到女子越剧的短板，并把它做成自
己的长板，而女子越剧的短板就在于不适合
演绎现实题材，因为在现代戏中女演员扮演
男角色终究不是太自然。

李莉告诉记者，自己当院长以
来一直在寻找越剧现代戏题材，曾
搞过一个四明公所的本子，但最后
觉得还没达到可以投入排练的程
度。还有一个讲述改革开放 &$年
间一对夫妻情感变化的戏，也还没
能搬上舞台。问李莉为什么会选择
邹碧华这个题材，她直言当初其实
是沪剧想请她写这个题材的本子，
不过最终上海戏曲艺术中心觉得
既然要写不妨写给越剧来排。李莉
说自己当时也有些忐忑，但是戏曲
中心愿意以委约的方式请她来写
这个剧本，而在了解了邹碧华的事
迹后也的确对这个人物很蛮感佩，
所以才决定写这个本子。

选择角度
虽然选定了邹碧华这个题材，

也搭建了编剧班子，但这个戏却并
不那么好写。因为邹碧华最为引人
瞩目的成绩在司法改革方面，要在
舞台上，特别是越剧舞台上表现这
个题材，谈何容易。李莉说一开始
就发现没办法找到一个戏核，也无
法找到一个贯穿全剧的线索。经过
多方考虑，最终确定由一个记者来
串起全剧，让观众跟着记者的眼光
来了解邹碧华这个人物。

虽然邹碧华的故事不少，但适
合在舞台上演绎的却不多，最终
《燃灯者》选择了其中两个故事加
以改编演绎，一个是关心患白血病
孩子的故事，还有一个则是开解访
民的故事。李莉表示这两个故事普
通越剧观众应该可以理解接受。越
剧擅长演绎男女情感，所以夫妻情
也成为《燃灯者》的一个内容组成
部分。而司法改革是邹碧华最为引
人瞩目的地方，《燃灯者》虚构了一

个邹碧华刚进法院时的带教老师来作为“对
立面”引发这部分内容，构成了一对师生间的
对手戏。
李莉说，写真人真事有很多限制。作为一

部戏，没有矛盾冲突、没有张力很难吸引观
众，“要想走向市场，一定要写出可看性来，写

对立面啊，写意见啊，写矛盾啊。”但由于是真
人真事，且又是写一个先进人物，这些设置就
会受到很大的约束，还需要与先进人物的家
属、单位进行沟通。李莉表示，在《燃灯者》的
创作过程中得到了高院方面的大力支持，剧
本的一稿、二稿、三稿都被送到高院以及家属
手上，让他们自己看，听取他们的意见。

追求新意
越剧《燃灯者》邀请了著名的戏曲导演杨

小青执导。李莉说，杨小青虽然这些年导演了
大量古装戏，但最初却是在浙江越剧院男女
合演团导演当代题材的男女合演越剧“起
家”。去年在上海越剧院执导《甄嬛》下本时受
到邀请为上越再排一部现代戏，当时在还没
看到剧本的情况下杨小青就答应了越剧院的
邀请。原本《燃灯者》计划今年 '月上演，但在
这之前杨小青的母亲却被查出癌症晚期，为
了陪伴母亲杨小青提议越剧院改换导演，但
李莉却坚持要由杨小青执导，并把首演时间
从 '月推迟到了 !"月。

李莉说，从目前排练的情况来看，杨小青
无意把《燃灯者》排成一个纯故事性的戏，而
希望做一个诗化的呈现，所以用了近 "$个龙
套演员，全部一身白衣，有一些场合手捧蜡烛
出场来营造气氛。而该剧的舞美也有一定的
创新，采用了四个大小不一的镜框，营造出一
“镜头”的感觉，有时向外“推”，有时向内推，
左右横拉时还可以把舞台切割成各种不同的
画面。不过李莉也坦言，到底怎么样，还要看
最后合成的效果。
《燃灯者》的演员阵容中除了扮演老法官

的许杰之外也几乎是清一色的青年演员，这
个戏对于青年演员来说也是一个挑战，特别
是对于扮演邹碧华的齐春雷来讲挑战最大。
李莉表示，演员在这个戏中要完成一个气质
上的转化，过去演惯了古装戏的身段，习惯了
古装戏的润腔方式，在这个戏中都会被要求
改变，所以对演员来讲压力很大。

本报记者 王剑虹
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庆祝上戏校庆 !"周年

龙美术馆举办
“上戏现象”展览
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